

The background of the cover is a photograph of a cave interior. The walls and ceiling are covered in numerous stalactites of varying lengths and thicknesses. A person is visible in the lower center, holding a flashlight that illuminates the cave floor and the surrounding rock formations. The lighting is warm and yellowish, creating a dramatic atmosphere.

Nº 1

BERIG

Mayo 1995

REVISTA DEL ESPELEO CLUB CASTELLO

Publicación del
Espeleo Club Castelló
Nº 1
Mayo 1995

Edita:

Espeleo Club Castelló
Apdo. 164
12080 CASTELLÓ

CONSEJO DE REDACCIÓN

D. Aragón
J. Arenós
L. M. Cabo
P. Escorihuela
J. Ramos
M. Segarra
A. Serrano

COLABORACIONES

J. L. Viciano
J. Albesa

Imprime:

Gráficas Cremor
C/ Villafamés, 5- Bajo
Tel. 20 04 08
Castellón

TIRADA

500 Ejemplares

Depósito Legal:
CS - 133 - 1995

Presentación de la Revista	2
Diez años de historia	3
Cueva de los Judíos y alrededores (Torrechiva)	5
La Cova Santa (Sierra Engarcerán)...	11
L'Avenc Màxim (Artana)	16
Relación de Topografías y trabajos rea- lizados por el Espeleo Club Castelló	20
Nuevos datos para la caracterización malacológica del karst de la Sierra Espadán.....	30
La propiedad de las cosas encontra- das.....	37
Cavidades artificiales: Mina de la Botalaria (Borriol)	39
Espeleoviajes. Yucatán	43
La seguridad en la espeleología	45
Pasatiempos	47
Noticiario E.C.C.	48
Ofertas, Demandas, Avisos	48

PRESENTACIÓN DE LA REVISTA “BERIG”

Estimados socios, lectores y en general compañeros y aficionados a este mundo de la Espeleología. Me es muy grato el poder presentar este primer número de la revista “Berig” a la que le auguro una larga e interesante vida.

Esta revista, naturalmente de índole espeleológico, nace dentro de los actos programados para la celebración del décimo aniversario de la fundación de nuestro grupo ESPELEO CLUB CASTELLÓ, y pretende ser una revista abierta a todo el mundo, socios y no socios, practicantes o tan sólo simpatizantes, a todos va dirigida la revista “Berig”.

Creo que era tiempo ya de que un grupo como el nuestro tuviera algún medio para darse a conocer tanto a él mismo como los distintos trabajos que realizan todos sus componentes en los diversos campos de la Espeleología. Porque han pasado diez años ya desde que apenas media docena de compañeros se unieron con una misma ilusión, la de poder adentrarse en las entrañas de la tierra y conocer sus secretos. Secretos que nos han revelado a todos los que en años sucesivos nos hemos ido sumando a este mundo maravilloso de la Espeleología.

Me gustaría animar a los socios de nuestro club para que colaboren de una manera activa en la elaboración de esta revista y a los lectores de otros grupos a los que les llegue la misma que sepan que pueden utilizarla como medio de divulgar sus trabajos y experiencias dentro del campo de la Espeleología.

La ganas con la que han cogido esta tarea el equipo de redacción de la revista, hace suponer que la misma no quedará en un proyecto, ni tan sólo en un vano intento, puesto que los espeleólogos tenemos muchas cosas que decir y que mostrar a todas las personas que, como nosotros, aman la naturaleza y en especial esa parte tan poco conocida y con mucho por descubrir, que es el mundo subterráneo.

El presidente

Parece que fue ayer ¿verdad?, todavía perduran los recuerdos de cuando emprendimos nuestra andadura como nuevo grupo, poca gente, pero con muchos proyectos e ilusión.

Fruto de aquellos primeros años, fueron los trabajos publicados en el BUTLLETI DEL CENTRE D'ESTUDIS DE LA PLANA y en la REVISTA LAPIAZ como "El pla dels Avens" (Cabanes-La Pobla); "El Forat de L'Horta" (Cabanes); "Cova de Blasco" (Cabanes) y "L'Ullal de Atzeneta", a cuyo trabajo le fue otorgado el primer galardón del PREMIO CAVANILLES, que organiza la Federación Territorial Valenciana de Espeleología.

Animados por este acontecimiento, año tras año, se fueron presentando sucesivos trabajos que también fueron premiados, tales como "Cavidades de la Serra de Creu" (Artana) que obtuvo el 4º puesto; "La Font del Molinar" (Xert) que obtuvo el 2º premio en 1992; "Inventario Espeleológico de Peñagolosa", 2º premio en 1993 y, "Cavidades subterráneas de la Ferradura" (Cabanes), que alcanzó el 2º premio en 1994.

También extendimos nuestro campo de exploraciones a numerosas cavidades de la provincia, donde se realizaban, en la mayoría de ellas, pequeños trabajos incluyendo la topografía. Algunas de ellas resultaron ser inéditas, con la satisfacción que produce ser el primero que conoce sus entrañas y, así, un sin fin de aventuras y experiencias.

Pero también hubo una época en que tocamos fondo y decayeron los ánimos. Afortunadamente en momentos como éstos, siempre ha habido quien tomara el relevo y diera un nuevo empujón para salir adelante.

Fue entonces cuando se propuso el realizar el Primer Cursillo de Espeleología, el cual tuvo muy buena aceptación y un rotundo éxito. Tras este vino el segundo, un tercero y hasta un cuarto cursillo.

Mucha gente paso por ellos, unos para probar nuevas experiencias, otros por conocer el mundo subterráneo, por intereses y otros por...yo qué sé. Lo cierto es que hemos conocido mucha gente y también hemos aprendido nosotros.

El grupo fue creciendo en número, y los deseos de conocer más allá de nuestro territorio, fue en aumento. Paralelamente a las actividades de los cursillos, se visitaban "La Sima del Campillo", "La Llenca del Serrano", así como "El Túnel dels Sumidors" (Vallada-Valencia).

En las vacaciones de Semana Santa la actividad se centraba en la zona de Santander, inmenso paraíso para los espeleólogos, donde se puede visitar todo tipo de cavidades, lo que dió pie a realizar algunas exploraciones y travesías de las cavidades más clásicas de la zona:

Sima del Cueto - Cueva Coventosa

Sima Tonio - Cueva Cañuela

Sima Tibia - Cueva Fresca

Sumidero Cuesta Cuivo - Sima del Mortero

Sumidero de Celagua; Cueva Cullalvera; Cueva de la Calaca; Torca del Carlista (Vizcaya).

Continuando con esta línea de actividades, también se amplió al resto de la geografía nacional, visitando diversas cavidades de Cuenca y Guadalajara, entre las que destacan: "El sumidero de Matasnos", "Sima de Manuel Mozo" "Juana Herranz I,II".



X Aniversario
ESPELEO-CLUB CASTELLON
EXPOSICIÓN EN PLANETARIO
Del 4 de Octubre al 31 de Marzo

En la zona de Pirineos, también se han llevado a cabo emocionantes travesías como: "La Sima del Turbón" (T-1), "Cueva Santa Elena" (Torla), "La Sima de Bujerin-Cuevas de Alba" (Benasque), "Fuentes de Escuin" (B-1) en Monte Perdido, etc.

En Navarra, hemos realizado diversas incursiones en: "La Sima de Pagomari", "Sima de Almazorreta" y, la que hoy en día sigue siendo un mito de la Espeleología, "La Piedra de San Martín", la cual se desarrolla bajo la frontera de España y Francia. En ésta se ha realizado por miembros de este grupo, la travesía integral del sistema, es decir, desde la boca más alta (SC-3) hasta la sala de Verna.

Desplazándonos más hacia la zona sur, se han explorado y realizado la travesía de la "Cueva del Hundidero" o "Cueva del Gato" (Malaga) y la "Cueva de Chorros" (Albacete).

LOS BARRANCOS, ¡emocionante aventura!, también ha sido un tema muy aceptado en nuestro colectivo, puesto que es una actividad que tiene mucho en común con la Espeleología, ya que al realizarse al exterior y en plena naturaleza, cobra una belleza entrañable. En nuestra Comunidad no existen demasiados barrancos, por lo que nos vemos obligados a desplazarnos a otras provincias como Valencia, Teruel, Huesca y el Pirineo.

Referente al terreno cultural, se han desarrollado a lo largo de todos estos años numerosas conferencias y audiovisuales sobre la Espeleología, en Colegios, Institutos, Asociaciones y realizando actividades para otros colectivos.

Peró resumiendo, la mayoría de salidas que venimos realizando desde nuestros comienzos, han sido llevadas a cabo en cavidades de nuestra Provincia, en ellas han quedado la mayor parte de nuestro tiempo y muchos de nuestros mejores recuerdos. Mención especial merece "La Font del Molinar" (Xert), que tantas y tantas exploraciones nos han llevado, y que a pesar de todo continúa sin desvelararnos sus secretos, y en la que se hicieron las primeras incursiones de Espeleo-Buceo.

Y bien, creo que al final podemos llegar a un balance positivo, 10 años repletos de actividad, conocimientos y experiencias que han creado un modo de convivir, conocer y amar ese entrañable mundo subterráneo.

Miguel Segarra.

I Cursillo de Espeleología

Del 11 al 28 de Enero de 1991



ORGANIZA:
ESPELEO CLUB CASTELLO
Información • Inscripciones:
TELEFONO: 24.33.67

Espeleología : ¡Tu puedes!